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SÚMULA DA 113ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUA-CAU/RS 
 

DATA: 01 de fevereiro de 2023, quarta-feira HORÁRIO: 9h às 12h 

LOCAL: Sede do CAU/RS – Rua Dna. Laura, nº 320, 14º e 15º andar, sala de reuniões nº1 

 

PARTICIPANTES: 

Pedro Xavier Araújo Coordenador 

Emílio Merino Domingez Coordenador adjunto 

Marisa Potter Membro Suplente 

Orildes Tres Membro 

Valdir Bandeira Membro Suplente 

ASSESSORIA: Karla Ronsoni Riet Arquiteta e Urbanista 

SECRETARIA: Letícia de Ávila Ourique Assistente de Atendimento e Fiscalização 

 

1.       Verificação de quórum 

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 9h, com os (as) conselheiros (as) acima 
nominados (as). Os(as) conselheiros(as) Evelise Jaime Menezes e Ingrid Louise de 
Souza Dahm solicitaram a convocação dos seus membros suplentes. 

 

2. Votação das súmulas anteriores 

Discussão A súmula da 111ª reunião ordinária não foi votada devido aos ajustes solicitados pela 
conselheira Orildes. 
A súmula da 112ª reunião ordinária é aprovada por 2 votos favoráveis e 2 abstenções. 

Encaminhamento A conselheira Orildes fará contribuições ao texto da súmula da 111ª reunião ordinária 
e enviará a secretária Danuza Daut. 
Colher assinaturas da secretária e do coordenador, na súmula da 112ª reunião 
ordinária, e publicar no site do CAU/RS. 

 

3. Comunicações 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relator Pedro 

Comunicado O coordenador Pedro faz os seguintes comunicados: 
-  Em retorno à consulta junto ao Gabinete, informa que não restam pendências por 
parte da CPUA sobre indicação para representante; informa que a indicação para o 
preenchimento da vaga parte do gabinete da presidência; 
- Estatística sobre os representantes do CAU/RS: informa que recebeu do gabinete da 
presidência uma planilha com os dados dos representantes; fala da lista com todos os 
dados das participações, anotação de presenças e relatórios; fala que a planilha 
servirá para consulta de dados estatísticos; 
- Informa que o Gerente da comunicação, Luciano, enviou a prova da cartilha do plano 
diretor e aguarda pela aprovação para confecção do material gráfico; fala que se 
responsabilizou em enviar à comunicação os anexos referentes aos três pilares da tese 
do plano diretor, para publicação no site do CAU; 
- Informa sobre o seminário “Projeto Amazônia 2040 – Arquitetura e Urbanismo para 
um futuro sustentável”, em Manaus/AM, dias 08 e 09 de fevereiro de 2023, e que a 
comissão será representada pelas conselheiras Marisa e Orildes; 
- CMDUA de Porto Alegre: Informa sobre a indicação de representantes e que o 
conselheiro Emilio solicitou ser substituído como representante do conselho; o 
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conselheiro Emilio enaltece os conhecimentos do conselheiro Valdir e o indica para 
ocupação da sua vaga no CMDUA; o coordenador Pedro relata os procedimentos para 
indicação de três nomes para o CMDUA e três nomes para um GT de revisão do plano 
diretor; informa que os mandatos dos representantes terminariam em 2019, que 
foram prorrogados até o ano vigente com pretensão de prorrogar novamente, porém,  
que essas prorrogações são inadmissível e os membros discutem o assunto. 

 Karla  

 Informa que a reunião conjunta da CEP com CPUA ocorrerá após a CEP reunir-se com 
o gerente de fiscalização Oritz e a coordenadora Andréa Borba, para inteirassem mais 
do assunto, antes de reunirem-se com a comissão. 

 

4. Apresentação da pauta 

Mantida a pauta previamente apresentada e incluídos os itens 6.1. e 6.2. extra pauta. 

 

5. Ordem do dia 

5.1. Observatório Urbano 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Membros 

Discussão O coordenador Pedro fala sobre o projeto do observatório urbano, que é um projeto 
complexo e necessita que sejam elencadas diretrizes; existia uma pretensão de se 
iniciar o trabalho nesta gestão, porém, que o projeto necessitaria de uma consultoria; 
sugere que a comissão elenque as diretrizes e dados e deixe as ideias prontas para o 
projeto ser conduzido pela próxima gestão. A conselheira Orildes questiona sobre os 
registros da gestão anterior e fala que é importante deixar os registros arquivados 
para o próximo grupo de trabalho. A assessora Karla informa, novamente, que a 
gestão passada não deixou nenhum material no drive de arquivos da comissão.  
O conselheiro Valdir opina que o projeto do observatório precisa da elaboração de 
um documento com as diretrizes e uma estimativa de orçamento, para ser 
encaminhado para análise e aprovação do setor administrativo e financeiro, com 
condução de execução para a próxima gestão; fala que colheu opiniões de um 
acadêmico, uma jornalista e um arquiteto e relata a visão de cada um sobre o 
observatório. A assessora Karla relata como era a manipulação de dados do 
georreferenciamento da plataforma IGEO; os membros discutem sobre uma 
constituição de uma equipe para trabalhar com a manipulação dos dados; a 
conselheira Marisa opina sobre dados que podem compor o observatório: dados de 
todos os municípios e planos diretores; crescimento e adensamento urbano das 
cidades como infraestrutura, inclusão, áreas desprovidas, comércio, moradia, 
emprego, mobilidade urbana; descuido de questões ambientais; crescimento em 
regiões litorâneas; índice de desenvolvimento urbano; emergência climática e 
preservação de áreas importantes; revitalização das cidades e locais urbanos 
abandonados; fala que os dados podem ser abastecidos pelos municípios. 
A conselheira Orildes relata sobre três pontos: que, em anos anteriores, a fiscalização 
realizava visitas de rotina nas prefeituras, coletava materiais que eram analisados na 
comissão e informa que tais materiais não existem mais, a assessora Karla fala que a 
fiscalização informou não saber do teor e do material; a conselheira fala que o 
observatório ou repositório precisa ter um objetivo traçado, relata que um deles é a 
análise de assuntos dos planos diretores: água e energia, áreas verdes preservadas, 
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qualidade de vida, estatuto das cidades, tratamento do lixo, desenvolvimento 
sustentável e comparativos entre os municípios; no terceiro ponto, relata sobre 
buscar informações por inteligência tecnológica para alimentar o observatório e cita 
uma profissional que trabalha com um projeto nesta linha. O coordenador Pedro 
concorda com as opiniões dos conselheiros, mas fala que o conselho não dispõe de 
uma equipe para a demanda que esses objetivos gerariam; fala que os dados de 
alguns dos assuntos citados não existem; fala que o CAU trabalha com aspectos e 
objetivos voltados à fiscalização e que o observatório pode ser iniciado de forma 
simples, com dados existentes e cita os dados do IBGE, da FAMURGS e do CAU; os 
membros discutem diversas ideias e uma possível contratação de equipe 
especializada externa. 
O conselheiro Pedro alinha com a comissão alguns consensos para os objetivos: dar 
suporte a fiscalização, promover o planejamento urbano das cidades, subsidiar o 
poder público e os planejadores urbanos, subsidiar a pesquisa; sobre o trabalho a ser 
realizado: reunir e articular dados existentes, mapear dados, buscar convênios com 
instituições. Os membros discutem como o trabalho será produzido e que o projeto 
será um produto para ser conduzido ao longo de 2023. 

Encaminhamento Os(as) conselheiros(as) Valdir e Marisa ficam responsáveis pela sistematização inicial 
do projeto observatório urbano, para avaliação em março de 2023. 

 

6. Extra pauta 

6.1. Encontro nacional das CPUA-CAU/UFs no seminário CPUA-CAU/BR 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores CPUA-CAU/RS 

Discussão O coordenador Pedro relata que a comissão será representada pelas conselheiras 
Orildes e Marisa no encontro nacional das CPUA-CAU/UFs no seminário CPUA-
CAU/BR. 
O conselheiro Valdir fala sobre a coalisão em defesa do bioma do pampa do estado 
do Rio Grande do Sul; que o Rio Grande do Sul recebe verba do fundo Amazônia para 
a coalisão do pampa gaúcho; fala que a comissão pode levar o assunto da coalisão do 
pampa gaúcho ao seminário Projeto Amazônia 2040 – Arquitetura e Urbanismo para 
um futuro sustentável, em Manaus/AM.  
O coordenador Pedro fala de assuntos importantes e materiais que as conselheiras 
podem levar ao seminário: teses do plano diretor, cartilha dos representantes, 
manifesto de licenciamento ambiental e o projeto de Lei do CAU Educa; o 
coordenador faz votos que o seminário seja um espaço para boas trocas de ideias. 

Encaminhamento A assessoria irá: 
- Compartilhar os materiais das teses do plano diretor, da cartilha dos representantes, 
do manifesto de licenciamento ambiental e do projeto de Lei do CAU Educa aos 
membros da comissão; 
- Solicitar a convocação das conselheiras Orildes e Marisa para participação no 
encontro nacional das CPUA-CAU/UFs no Seminário CPUA-CAU/BR. 

 

6.2. Representantes 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Karla  
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Discussão A assessora Karla apresenta o documento para o material gráfico da cartilha CPUA à 
comissão. Os membros analisam e aprovam o material para ser impresso. 

Encaminhamento Definir a participação dos membros da CPUA-CAU/RS nos eventos. 

 

7. Definição da pauta da próxima reunião  

Assunto Representantes 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Relato sobre o encontro nacional das CPUAs – Marisa e Orildes  

Fonte CPUA-CAU/RS 

Assunto Plano diretor  

Fonte CPUA-CAU/RS 

 

8. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A conselheira Orildes ausenta-se da reunião as 11h30min. 
A reunião encerra às 12h com os (as) demais participantes acima nominados (as). 

 
 
 
 

Letícia de Ávila Ourique 
Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 

 
 
 
 
 

Pedro Xavier de Araújo 
Coordenador da CPUA-CAU/RS 
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